
春节过后又迎来求职、 跳槽
的高峰期， 劳动者入职时除了关
注自己的工资外， 还非常关注自

己的 “五险”。 老板有没有足额
交 “五险”， 职工心里可不能是
一笔 “糊涂账”！ 深圳市社保局
日前通过官方微信送上 “五险计
算器”， 提醒广大职工关注自己
的 “五险” 缴纳情况。 （2月22
日 《深圳商报》）

社保涉及到每一个人的切身
利益， 尤其是对职场新人而言，
用人单位更应按时足额缴纳社
保。 唯有用人单位和劳动者个人
依法足额缴纳社保， 劳动者的退
休、 养老、 医疗等一系列待遇才
能得到有效保障。 但是， 基于认
识不到位， 或者精于投机取巧，
少缴或补缴社保的现象还不在少
数。 这就需要多些 “老板给你足
额交 ‘五险’ 了吗” 之问。

其一， 用人单位应时常自问
“我给员工足额缴纳五险了吗？”
劳动关系一旦确立， 就意味着用
人单位应当遵照国家法律法规，
给员工缴纳社保 。 而不是装糊
涂， 或者变着法子钻法律的空子
糊弄劳动者 ， 更不能劳动者不
“催缴” 自己就无动于衷， 如此
不仅侵害了劳动者的权益， 也会
使单位形象大打折扣， 更难逃相
应的法律制裁。

其二， 劳动者也应时常自问
“我应该缴纳的社保缴纳了吗？”
也要催问 “老板给你足额交五险
了吗？” 自己该缴纳的要依法缴
纳； 同时也应该催问企业的缴纳
情况。 不能因为 “人在屋檐下”
或者碍于情面， 就不敢或者不好

意思追问。 缴纳社保， 是应尽的
法定义务， 更是自己立足社会，
享受社保的重要保障， 不能在这
方面犯糊涂。

其三， 监管部门也应时常过
问 “老板给员工足额交五险了
吗？” 人社行政部门， 尤其是劳
动监察部门 ， 应该切实履行职
责， 督导用人单位的老板们， 端
正用工态度， 一方面要保障员工
的工资不拖欠； 另一方面也要督
促企业， 依法给员工缴纳社保，
不能等出现劳动纠纷了， 才疲于
应付。 把工作落实到平时， 企业
和个人欠保现象就会大大减少。

法律法规的生命力在于施
行， 对于社保， 国家的法律法规
相当的完备。 要让其真正落地 ，

就需要企业和个人依法履行自己
的义务； 更需要监管部门履行好
职责 ， 为劳动者的权益保驾护
航。 尤其是， 社保费缴纳基数，
对劳动者而言， 或许不明了， 但
是对于用人单位和监管部门， 就
不能 “装糊涂”、 “搞应付”， 还
须多些 “明白账” 交给劳动者。

因此， 就该多一些 “老板给
你足额交五险了吗” 之问。 通过
问， 及时查找到问题所在， 并找
到解决的办法， 以此推动用人单
位和个人依法缴纳社会保险费的
积极性， 实现缴纳社保无盲点。
如此， 不仅是维护劳动者合法权
益的重要保障； 更是用人单位依
法用工， 构建和谐劳动关系， 实
现长足发展的重要基础。

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

胡建兵： 下个月开始， 新修
订的 《北京市全民健身条例》 将
正式开始施行， 条例提倡文明开
展个人 、 集体健身活动 ， 并指
出， 不得扰乱公共秩序、 宣扬迷
信、 影响他人正常工作、 学习和
生活， 情节严重者将构成违反治
安管理行为， 由公安机关依法给
予治安管理行政处罚。 给广场舞
立规矩， 可解决因跳广场舞而对建
设文明城市带来的困扰。 要更好地
解决广场舞扰民问题， 有关部门
还得解决广场舞的场地问题。

李红军： 这个春节假期， 和
家人一起去海南省三亚市旅游的
山东游客张女士直言自己也 “时
尚” 了一把。 她通过网络平台预
约了一名当地导游， 为她和家人
提供向导服务， 然后通过第三方
支付平台支付了费用。 网约导游
作为一种 “新生事物”， 虽然契
合了时代发展要求， 但同时也面
临着依法规范的问题 。 审时度
势， 及时建立行之有效的网约管
理规范已是刻不容缓。

葡萄酒市场乱象
近年来，国内葡萄酒市场不断扩大，行业存在的各种

问题也逐渐浮现。 随着3·15临近，葡萄酒质量问题成为市
民关注的焦点。 据了解，目前葡萄酒市场仍然存在以次充
好、质量抽检不合格、假冒品牌等乱象，“原装不原，红酒
不红” 等质量问题也层出不穷。 （2月22日 《信息时报》）

□赵顺清

规范“网约导游”
刻不容缓

□杨玉龙

多些“老板给你足额交五险了吗”之问
社保涉及到每一个人的

切身利益， 尤其是对职场新人
而言， 用人单位更应按时足额
缴纳社保。唯有用人单位和劳
动者个人依法足额缴纳社
保，劳动者的退休、养老、医
疗等一系列待遇才能得到有
效保障。但是，基于认识不到
位，或者精于投机取巧，少缴
或补缴社保的现象还不在少
数。这就需要多些“老板给你
足额交‘五险’了吗”之问。

结婚“零彩礼”
是移风易俗好样本
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4年前，一张“全国彩礼地图”
在微博上走红，引发网友热议。近
日，《人民日报》 海外版推出了一
篇题为 《沉重的彩礼》 的调查报
道， 并发布了一张根据记者调查
结果绘制的最新 “全国彩礼地
图”。 在这张地图上，重庆是为数
不多的“零礼金”区域之一。 （2月
22日《重庆晨报》）

结婚给彩礼， 是很多地方的
传统习俗， 也被很多人视为天经
地义的事情。原本只是一种礼节，
女方家人象征性地收取一些彩
礼， 表达的是对婚事的认可和祝
福，可是随着社会的发展，这种礼
节却发生着根本变化， 一些地方
彩礼水涨船高， 甚至出现了一些
天价彩礼。 在这种情形下， 一些
父母为了儿子结婚， 不仅会倾其
所有， 给女方付出巨额的彩礼，
甚至会背上沉重的债务， 而一些
女方家庭也抓住结婚收彩礼的习
俗， 向男方狮子大开口， 索要天
价礼金， 让男方不堪重负， 这样
的行为不仅为婚姻生活埋下隐
患， 严重影响着男女感情， 以及
新婚后的生活质量， 也会因为彩
礼而导致夫妻失和， 双方家庭结
下矛盾， 甚至引发悲剧， 这些情
况并非没有发生过。 这些都是彩
礼可能导致的严重后果， 因此，
结婚索要彩礼无疑是一种亚文
化 ， 是一种不健康不文明的习
俗， 更是一种道德绑架。

从某种意义上说， 结婚 “零
彩礼” 也是一份沉甸甸的 “彩礼”，
隐含着父母对婚姻的理性认识，也
展现出一种不重金钱重人品，不
重礼节重幸福的成熟、 理性的婚
恋观，这才是最重要的，也是“零
彩礼”释放出的最大价值和意义。

因此，对于这种“零彩礼”，不
能只有羡慕， 还应该从中汲取到
爱情的真谛，汲取到婚姻的价值，
汲取到传统文化的正能量， 积极
参与到弘扬健康传统文化的队伍
中 ，从自身做起 ，从 “零彩礼 ”做
起，结婚不收彩礼，不送彩礼，即
便收彩礼和送彩礼， 也要做到不
漫天要价，量力而行，在自己的承
受范围内， 象征性、 礼节性的表
达， 对一些落后的不健康不文明
的传统习俗进行改良， 践行和弘
扬与时代相符， 与社会相符的新
风新俗。 □刘剑飞

■有感而发

别把“开车抽烟”当小事
在狭小的驾驶座， 有的司机

左手操控方向盘， 右手握着手机
戳戳点点———真忙； 有的司机右
手把持方向盘， 左手指间夹着一
根香烟， 整个左胳膊搭靠在车窗
上 ， 烟灰一路飞弹———真 “悠
闲 ”！ 两个频繁出现的小动作 ，
却让行车安全、 城市文明打了折
扣。 今年1月起， 厦门市开始使
用 “高清电子眼 ” 智能识别系
统， 严查开车打电话、 玩手机等
妨碍安全驾驶的违法行为。 （2
月22日 《厦门日报》）

因为在车内抽烟不那么显
眼，似乎又碍不着别人。 现实中，
一些地方性法规、条例虽已将“开

车抽烟” 纳入交通违法行为并规
定处以罚款， 但在执法中常常遭
遇尴尬，因为交管部门发现难、取
证难，即使被交警发现，也多以教
育为主，甚至没人去管。 如今，厦
门启用高清探头抓拍这些交通违
法行为，则能化解相关规定“落地
难”的尴尬。

或许在生活中， 我们更多了
解的是开车打电话、 玩手机的危
害， 而开车抽烟等陋习也正是被
我们忽略的危险驾驶行为。 开车
抽烟不仅会影响驾驶安全， 还会
因车窗抛烟头、 弹烟灰等继发动
作引发火灾、 影响环境卫生等。
其实此前， 开车吃冰棍、 开车抱

狗等容易被我们忽略的危险都有
被罚的先例， 所以， 严查开车抽
烟， 我们也不必意外， 因为安全
驾驶细节无小事， 严查才是爱。

当然， 严查各类交通违法行
为的同时， 还有一些问题不能忽
略。 首先， 交通管理部门责无旁
贷要进一步加强对危险驾驶的危
害及法律宣传； 其次， 要及时完
善补偿上位法中对于驾驶时抽烟
等妨碍安全行车行为的 处 罚 规
定 ， 并 进 行 细 化 ， 避 免 基 层
交 警 遭 遇 执 法 尴 尬 。 最 后 ，
除 了 增 加拍录设备还可以鼓励
民众通过 “随手拍” 举报这些驾
驶不文明。 □吴左琼

■每日观点

给“广场舞”立规矩
别让其变成“扰民舞”

楼道属于公共空间， 本应属
于全体业主所有。谁承想，有些人
却对公共空间打起了主意， 除了
堆放杂物， 甚至将其变成了自家
的“小客厅”。近来，家住朝阳区双
龙南里的业主向本报反映， 侵占
公共空间的现象在这里特别严
重，有的人家连看电视、养鸟甚至
做饭，都在楼道里完成。 （2月21日
《北京晚报》）

看到这张图片， 真是感到十
分诧异。 见过在楼道内任意堆放
杂物、破桌子烂板凳的。可在楼道
内摆放着微波炉、电暖壶、沙发和
茶几、鱼缸等日常生活用品，甚至
还有电脑显示屏等等， 俨然成了
自家的客厅了，这还真是头一回。

诧异之一是为什么作为楼内居民
公用的楼道被人违规强行占用而
没有人出来制止？ 诧异之二是为
什么没有人举报到街道办事处和
消防部门？ 诧异之三是作为居委
会、 物业公司或者主管部门为什
么没有及时发现并采取措施？

楼道除了作为人们上下楼的
通道外， 还有一个重要的作用就
是消防通道。一旦发生火灾，电梯
必定停止运行。这时，楼道就是人
们逃生的生命之路了。 倘若楼道
内乱放杂物， 必将成为妨碍众人
成功逃离的障碍， 甚至会付出生
命的代价。

任意占用楼道， 在楼道内乱
放杂物已经是一种普遍现象了，

应该引起主管部门和全体业主的
关注，采用有效措施。 首先，应该
开展强有力的宣传教育活动，让
每一户居民都知道占用楼道是一
种违法行为， 有可能造成严重的
后果；其次，作为街道办事处和消

防部门应该对辖区所有的居民楼
进行排查，发现存在安全隐患，随
时沟通，让住户尽快清理；再次，
对拒不清理者， 依法依规做出严
肃处理，强行清理，以确保大家生
命财产安全。 □许庆惠

生命通道岂能占用


